

Malgré cela, on ne trouve pas facilement à la campagne de bête atteinte de mammite tuberculeuse; mais une vache atteinte de tuberculose présente des symptômes caractéristiques d'amaigrissement, de perte de forces, de diminution de produit (à quelques rares exceptions près) tels que l'on est en droit de supposer que le processus tuberculeux retentit sur tout l'organisme, la glande mammaire elle-même, et que les produits de telle vache sont contaminés, soit que l'on envisage le lait et ses dérivés chez la bête sur pied, soit que l'on envisage chez la bête abattue, la chair, livrée à tort à la consommation.

D'où se dégagent *deux causes étiologiques, capitales*, à notre avis, de la tuberculose à la campagne:

a) Le bovidé vivant; b) le bovidé mort.

A — Le bovidé vivant, par lui-même et par son produit, le lait et ses dérivés, est un danger manifeste. Exemple:

Dans une des communes de notre canton, une écurie tout entière est atteinte de tuberculose; sur huit ou neuf bêtes, le vétérinaire sanitaire en fait abattre quatre et met les autres en observation. Sur ces entrefaites, l'une des filles de la maison, qui soignait ces animaux à l'écurie, suivant la coutume de ce pays, est atteinte de pleuro-pneumonie, *cliniquement tuberculeuse*, et meurt. Peut-on, en l'espèce, invoquer une simple coïncidence? Tous les membres de cette famille, présents alors à la maison, étaient et sont encore indemnes de toute tare tuberculeuse; ce n'est que plus tard qu'est rentrée dans sa famille une autre sœur de cette jeune fille atteinte de tuberculose contractée en cohabitant, à la ville, avec son mari, mort de tuberculose. Cette dernière a une petite fille qui se porte bien, quoique un peu délicate, mais sans présenter, jusqu'à présent, de symptômes tuberculeux. — Nous devons dire que cette famille est une famille intelligente et riche, qui peut être, à tout point de vue, donnée en exemple aux agriculteurs du pays.

Jusqu'à l'arrivée du vétérinaire, on avait employé le produit des vaches atteintes de tuberculose, tout comme le produit de celles qui n'avaient pas été touchées.

Si l'on ne peut affirmer d'une manière absolue la contamina-